



Editoriales y Artículos de Opinión

01 de marzo del 2025



CATALINA E.
FLORES MALDONADO

Un arma de dos filos

Cuántas veces hemos escuchado a alguien decir “traigo gripa, pero ya me inyecté antibiótico”. Esto es sin duda algo por lo que nos debemos preocupar.

Para un tratamiento adecuado, es necesario saber qué enfermedad padecemos, qué agente infeccioso la provoca y cuál es el medicamento adecuado. Y esto lo saben los médicos, nosotros no. Hay padecimientos cuyos síntomas se parecen mucho y que los médicos pueden diferenciar, por auscultación en el consultorio y exámenes de laboratorio. Si no recibimos el medicamento adecuado, las consecuencias pueden ser fatales ya que perderemos tiempo y la enfermedad avanzará corriendo el riesgo de complicarse. En el menor de los casos nos recuperaremos y habremos hecho un gasto innecesario.

LOS PATÓGENOS

En un momento dado se podría confundir una gripa con una neumonía, ambas causan tos y calentura. Pero la gripa es causada por virus y la neumonía puede ser causada por bacterias, virus incluso por hongos. Los virus, bacterias y hongos son agentes patológicos distintos y, por lo tanto, se combaten de manera distinta. Los virus son material genético envuelto de una cápsula de proteínas y son tan simples que requieren de nuestras células para multiplicarse. Las bacterias en cambio son células con sus propios mecanismos de reproducción.

Pero no todas las enfermedades causadas por virus se tratan igual. Por ejemplo, las hepatitis B y C que son causadas por virus no se tratan con los mismos antivirales que el covid que también es viral. ¡Ah! El asunto se complica porque también hay diferencias entre los virus. ¡Y uno automedicándose con fármacos hechos contra bacterias! Y luego pasa que, cuando vamos con el médico y nos da antibióticos, no terminamos el tratamiento porque resulta que ya nos sentimos bien.

LAS SÚPERBACTERIAS

El problema es que estamos generando bacterias resistentes a los antibióticos. Esta resistencia se debe a que las bacterias tienen una alta capacidad de adaptación. Imagínense, algunas crecen en condiciones extremas como en temperaturas que van desde los 45 hasta los 113°C, a esa temperatura, ya tendríamos un caldo de pollo. Esta capacidad de adaptación ha generado bacterias resistentes a los antibióticos. Y esta se debe a mutaciones en su material genético o bien a que adquieren genes de resistencia de otras bacterias. Los genes mutados o adquiridos pueden inactivar el antibiótico, pueden ser bombas que sacan el antibiótico de la bacteria o bien, alterar los receptores que unen el antibiótico.

Estos cambios están generando superbacterias resistentes. Si seguimos así, en un futuro de nada servirán los antibióticos y regresaremos a las condiciones de salud que había antes del siglo XX, cuando una infección podía tener consecuencias fatales para las personas.

CONSECUENCIAS ECOLÓGICAS

Pero el problema no termina aquí. Nuestro uso irresponsable ha ocasionado que los antibióticos alcancen la fauna silvestre, ya sea porque los orinamos tal cual, o bien, porque se utilizan en las granjas piscícolas o en granjas tradicionales, por los desechos hospitalarios o porque tiramos al inodoro los medicamentos que nos sobran. Cuántas veces hemos visto antibióticos de uso veterinario de venta libre en la tienda del pueblo. Las bacterias resistentes también se generan en los ecosistemas, alterándolos. Incluso, esos antibióticos llegan a nuestra mesa cuando comemos productos del mar contaminados.



JUAN MANUEL
GALLARDO MONTOYA

Enfermedades raras

El Día Mundial de las Enfermedades Raras se conmemora el 28 de febrero. La elección de esta fecha se basó en que febrero es un mes raro porque tiene 28 días o 29, resaltando la "rareza".

El propósito de este día es concienciar sobre las enfermedades raras y el impacto que tienen en la vida de las personas afectadas y sus familias. De esa manera, los objetivos también son dar a conocer la existencia de esas enfermedades, que son poco frecuentes y por tanto desconocidas y, peor aún, mal comprendidas; fomentar la investigación científica para desarrollar tratamientos y mejorar la calidad de vida de los pacientes.

Se define como enfermedad rara a aquella que sólo afecta a menos de cinco personas en un global de cada 10 mil, aunque esta definición puede variar según la región. Se reconocen más de 5 mil enfermedades raras diferentes, la mayoría de origen genético, pero también pueden ser por afecciones inmunológicas e inclusive por factores ambientales.

Además, el diagnóstico no es fácil y la posibilidad de tratamiento es muy limitado y costoso. La investigación biomédica es fundamental para comprender mejor y poder desarrollar métodos de diagnóstico y tratamientos efectivos.

Las enfermedades raras, aunque afectan a un pequeño porcentaje de la población, impactan a millones de personas en todo el mundo. A la enfermedad rara, también se le conoce como enfermedad huérfana, suele tener una amplia gama de condiciones, con síntomas y gravedad muy variables, y las manifestaciones clínicas pueden ser similares a los de enfermedades más comunes, lo que conduce a diagnósticos erróneos o tardíos. Lamentablemente varias de ellas tienen un impacto significativo en la calidad de vida de los pacientes y sus familias, pues pueden causar discapacidad, dolor crónico y otros problemas de salud.

Algunas de las enfermedades raras:

- Progeria: enfermedad genética que

acelera el envejecimiento en niños. Sus síntomas incluyen baja estatura, piel seca, calvicie prematura, ojos prominentes y venas craneales sobresalientes.

- Metahemoglobinemia: enfermedad que provoca la producción anormal de metahemoglobina en sangre. Sus síntomas incluyen cianosis (color azulado de la piel y las mucosas), dificultad para respirar y dolor en el pecho.

- Microcefalia: condición que se caracteriza por un diámetro de la cabeza menor a lo esperado. Sus síntomas incluyen discapacidad intelectual, función motora limitada y dificultad para comunicarse.

El síndrome de Proteus : enfermedad que padecía Joseph Merrick, a quien se le conocía como "el hombre elefante", y se trata de un desorden hamartomatoso esporádico que se manifiesta con un crecimiento atípico de huesos, piel y cráneo.

La osteogénesis imperfecta: enfermedad genética que hace que los huesos sean frágiles y propensos a fracturarse. También se le conoce como enfermedad de los huesos de cristal.

¿Qué podemos hacer como sociedad? En primer término, entender que debemos ser considerados con las personas que padecen de una enfermedad rara y dejar de verlas como monstruos, ser respetuosos con esos y todos los enfermos y sus familias. También podemos brindar apoyo moral, ser solidarios y, de ser posible, contribuir económicamente a las fundaciones encargadas del cuidado y tratamiento de esos pacientes. También debemos recordar que, si no nos mata el balazo de un criminal abrazado, seguramente una enfermedad se encargara de hacerlo.

Salud y larga vida para todos nosotros.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa Chalchihuites

“La corrupción del Poder Judicial en nuestro país es aberrante y ofensiva. Qué bueno que el pueblo de México tomó la decisión de cambiar de raíz. El Poder Judicial es una bendición para México, lo que vamos a vivir este año, elegir a los jueces, magistrados y ministros y que el pueblo pueda salvar al Poder Judicial de esta ofensiva corrupción para el pueblo”:
Claudia Sheinbaum Pardo

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 28 de Febrero de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Yo, el Pueblo: Saúl Monreal

LA SOBERBIA es mala consejera y el joven Saúl se llenó de ella en cuanto escuchó el canto de las sirenas: en un inicio él dijo que estaba de acuerdo en reformar la Ley Electoral para la no reelección y contra el nepotismo, pero luego cambió de opinión cuando comenzaron a decir que los cambios serían hasta el 20230.

NO LE IMPORTÓ al llamado ‘Cachorro de los Monreal’ que la Presidenta Sheinbaum opinara que las susodichas reformas deberían darse en 2027, por lo que ella pediría a su partido que no eligiera candidato alguno en esas condiciones: ni nepotismo, ni reelección; si la oposición lo quiere hacer que lo haga, no el partido al que yo pertenezco, sentenció palabras más, palabras menos.

-FUE CLARA y llana, porque esas reformas las trae desde su campaña a la Presidencia de la República, sólo que uno de los partidos aliados (el PVEM) dijo que los cambios se dieran hasta el 2030, de lo contrario votaría en contra.

ENTONCES, para no fracturar la relación con ese partido aliado, se pretende darle gusto y que las reformas entren en vigor hasta el 2030, situación que aprovechó el soberbio Saúl, quien ahora dice que él no obedece a nadie que no sea el pueblo y que si el pueblo dice que él sea el candidato, ‘así será’.

-ALLÁ SE lo haya: ¿qué no se ha dado cuenta de que el pueblo ya está hasta el gorro de David Monreal y no quiere otro Monreal en el poder? ¿Qué no recuerda que el PRI perdió la gubernatura por el mal gobierno

Mi Jardín de Flores
Yo, el Pueblo: Saúl Monreal Ávila
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Papa Francisco



David Monreal Ávila



Claudia Sheinbaum Pardo



Saúl Monreal Ávila



No vamos a hacer nada que los afecte: Claudia Sheinbaum

de Alex?

“**ADEMÁS,** todavía faltan dos años, ¿para qué dar el madrugete, retando a la Presidenta Sheinbaum y a Morena, diciendo que el pueblo al que quiere es a él?

-ES QUE el joven Saúl está ensoberbecido, y la soberbia es mala compañera: mejor se hubiera quedado callado hasta en tanto se decidiera la situación; con otra: si ya había dicho que apoyaba las iniciativas de la Presidenta de México, ¿para qué recular a bote pronto?

“**QUE** se vea en el espejo de su hermano don David, porque como bien lo dice el Santo Papa Francisco:

‘**POCO SE** puede hacer con una persona enferma de soberbia. Es imposible hablar con ella, y mucho menos corregirla, porque en el fondo ya no está presente a sí misma. Sólo hay que tenerle paciencia porque un día su edificio se derrumbará’.

-SABIAS palabras de un Santo como el Papa Francisco, ¿verdad madre Teresa?

-SÍ, DOÑA Petra.

-LA CAJETEÓ Saúl y feo -dice don Roberto-, no le queda otra cosa más que renunciar a Morena y regresar a cualquiera de sus partidos anteriores: PRD, PT o Movimiento Ciudadano y jugársela con cualquiera de ellos, a ver si es cierto que el pueblo quiere que él sea el siguiente gobernador de Zacatecas.

OTRO ‘Mensajito’ a Otro Monreal...

LA PRESIDENTA de México reiteró que no habrá ley alguna del ISSSTE que afecte a los maestros, pues el objetivo es beneficiarlos y, por lo tanto, no se aprobará nada que afecte su vida laboral:

“**ESTE ES** un mensaje a las y los maestros de México: no vamos a (hacer) nada que afecte a los maestros -subrayó-, al contrario, nuestro objetivo es seguir beneficiándolos. Entonces es muy importante que haya un proceso de información y de trabajo. No vamos a aprobar nada que genere desconfianza o algún problema con las y los maestros. No hay necesidad de movilizaciones, no vamos a aprobar nada que ellos perciban que estamos afectando el desarrollo de su vida profesional y laboral”.

“**NOMÁS** le faltó decir: ¿Me estás oyendo, inútil? Es claro que el ‘mensajito’ fue para el David y gente que actúa como él, para doblegar a los maestros, pero sólo hay que recordarle a ‘El Holgazán’ que mi ‘cabecita de algodón’ siempre ha apoyado a los maestros, es más: el apoyo ha sido recíproco”.

Pasa a la Página 6

◀ **Viene de la Página 5**

-**PUES SÍ**, pero lo malo de algunos políticos es que nomás los suben a un ladrillito, les dicen hola, y se marean.

-**DESGRACIADAMENTE** así es.

Siguen las Desapariciones

-**PUES CON** la novedad que las desapariciones forzadas continúan: hoy viernes nuestro diario página 24 Zacatecas, publica las Cédulas de Búsqueda de FRANCISCO JAVIER PÉREZ DORADO de 21 años,

desaparecido forzadamente o secuestrado el Guadalupe, Zacatecas desde el 28 de diciembre de 2010 y,

ANDRÉS SOLÍS ROJAS de 36 años, secuestrado o desaparecido forzadamente el 25 de febrero de este 'Año de la paz y

Bienestar', en Fresnillo, Zacatecas.

-**ESTA INSEGURIDAD** está cada vez peor.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

La irrupción magisterial; un encuentro histórico con el descontento social

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Muchos comentarios, sobre el movimiento magisterial, circulan hablando de una decepción. Afirman que en plena cúspide se esfumó y que dejó embarcados, y en el descubijo, a varias causas justas que siguen pugnando por ser vistas y atendidas. Incluso, algunos emergen desde el interior del magisterio, especulando traición. Parece que no se han percatado que la naturaleza sindical-reivindicadora del actual movimiento magisterial tiene una naturaleza muy diferente al de otros movimientos presentes en la vida pública de Zacatecas, los cuales no han cristalizado consensos suficientemente amplios para crecer e imponer la atención positiva de sus demandas.

De hecho, ha sido la movilización del magisterio quien venturosamente los abrazó arrancándolos del aislamiento y dando aire fresco a sus demandas. Pero, la irrupción magisterial no surgió como coordinadora de causas y movimientos sociales. Tampoco como oposición política. Ni se propuso el derrocamiento de un gobierno corrupto y corruptor, déspota, autoritario, socialmente desarraigado, negligente, golpeador, ignorante, embustero, sin planeación estratégica para el desarrollo, sin oficio político e irresponsable. Sin duda, la desatención y el maltrato social,

por parte del gobierno de David Monreal, ha sido causa de que el deseo colectivo de justicia esperara cosas diferentes de la fuerza magisterial movilizadora.

Eso no descarta que, a diferencia del pasado, el movimiento magisterial actual sea poseedor de todas las condiciones de independencia, organización, madurez, conciencia social y democracia interna que, ante la adversidad lo lleve a encausarse en una confluencia táctica y estratégica con otros movimientos de la sociedad zacatecana, tomando un mayor alcance en demandas y objetivos. Ese nivel, que sería muy deseable, modificaría cualitativamente sus características y propósitos exclusivamente gremiales, haciendo una invaluable contribución a la transformación de Zacatecas.

Eso no significa que el magisterio zacatecano sea ideológica y políticamente monolítico. Al contrario, es la convivencia de la universalidad. La unidad en la pluralidad democrática. De hecho, en sus filas hay importantes cuadros militantes de los partidos políticos. Pero, es un acierto que, la unidad de su movimiento se base en la lucha solidaria y de sus demandas colectivas. Igualmente, tienen coordinación a todos los niveles que, como células, respiran a un mismo ritmo y da identidad a todo el cuerpo magisterial, capaz de movilizarse en minutos. Desde luego, cuidando que ningún partido, o político, pretenda montarse y usufructuar oportunistamente

su movilización y logros.

Igualmente, recorre las redes sociales, la idea equivocada de que en Zacatecas gobierna MORENA y la 4T. Mentira... En su nombre gobierna su antítesis, el nepotismo y cacicazgo de los Monreal. La apariencia mediática discrepa de la esencia. David Monreal y todo su equipo de gobierno han dado muestras suficientes de un comportamiento, ideología y práctica personal e institucional que riñe con los valores y principios básicos de ese movimiento político nacional; principalmente los de no robar, no mentir y no traicionar al pueblo.

A decir verdad, en Zacatecas no hay 4T. No hay cambio verdadero. No existe un proyecto de transformaciones estructurales. La estructura partidista de MORENA estatal es la agencia administrativa de colocaciones de familiares y amigos de una familia caciquil y de extremo nepotismo, cuyos tentáculos también se encuentran en otros partidos políticos y permiten administrar a sus opositores.

Zacatecas vive el antimorenismo. Vestido de MORENA usurpan y administran membretes, colores y banderas. Vive un régimen local parecido al sultanato, ni siquiera es diferente con los gobernantes que no lleven el apellido Monreal, porque emergen del mismo klan político. Sucedió con Miguel Alonso (secretario particular en el gobierno de Ricardo Monreal) y Alejandro Tello (secretario de finanzas con

Miguel Alonso). Amén de una siembra de familiares, e incondicionales, monrealistas que ocupan cargos públicos en esferas centrales de los tres poderes de la federación.

En ese contexto, la irrupción magisterial tomó pernoctando a esa mafia del poder local. Desplazó a viejos y mañosos líderes charros. Ante la intolerancia de un gobernador molesto por no haber podido imponer a sus "amigos" optó por negligencia, ceguera, oídos sordos y la mudez a las demandas magisteriales. Ante ello, el movimiento prendió como pólvora en pasto seco. En el camino se fue encontrando espontánea y fortuitamente con otros movimientos maltratados y no escuchados por un gobierno omiso y prepotente. Todos ellos exhibiendo la inoperancia ante los problemas sociales y la integración de un equipo gobernante que tiene como única ruta la corrupción y la preservación del poder político nepotista.

El movimiento magisterial está intacto, no fracturado como lo deseara y se autoengaña la mafia del poder local. Ciertamente, la dirigencia magisterial también habrá encontrado lecciones: que nunca estará por encima de sus bases, que no se manda sola, que tiene bases exigentes, que quieren saber, decidir y no sólo obedecer. La consulta a las bases, no solo a sus representaciones, será el fundamento de su fortaleza.

Historia y poder

Felipe Calderón, la desgracia para México

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Quizás no haya uno de los políticos más repudiados y criticados en los últimos 50 años que este michoacano que arribó al poder nacional mediante el fraude directo y corrompiendo aún más las estructuras administrativa y gubernamentales de la política y que fueron diseñadas originalmente cuando menos para dar algo de bienestar a las familias mexicanas y que mientras las cúpulas priistas se llenaban los bolsillos del recaudo nacional, le daban aunque sea Migajas al sufrido pueblo mexicano y que peor aún, tuvo que soportar los seis años del calderonato y que estuvieron colmados de sangre y de saqueos y de contubernios con lo peor de los criminales de los carteles de la droga y de las mafias bancarias y de la politiquería municipal y gubernamental y nacional.

Al cometer el fraude electoral de 2006 en contubernio con el presidente Vicente Fox Quesada y con grupos empresariales de la derecha y de los mismos partidos políticos que habían postulado a Ernesto Zedillo y a toda esa runfla de hienas de la aristocracia, también fueron acompañados por grandes desplegados de intelectuales y periodistas comodinos y que avalaron ese

fraude, que era la puerta para no solamente hacer un presidente espurio e ilegítimo, sino desatar una de las peores guerras más torpes y corruptas en contra de una avispero de los carteles de la droga de México y con uno de los mercados aledaños en la frontera más caudalosos, pues se documentan más de 35 millones de adictos y a todo una serie de irregularidades que tienen que ver con el tráfico de personas y el lavado de dinero y el trasiego de drogas y de químicos, además de una gran cantidad de otras atrocidades como órganos para trasplantes, los actos del sadismo y del terror y la pedofilia.

Mucha gente cercana a Felipe Calderón sostuvo que ese día que tomó protesta en el congreso de la Unión y por la puerta trasera, iba acompañado de mucha gente armada dispuesta a matar a diputados con tal de que él asumiera formalmente las riendas de un poder al que no llegó de manera legítima, pues no hay fraude electoral más documentado en la historia de los fraudes electorales del continente, como el acontecido en 2006 y que fue ampliamente difundido por todos los medios pero que muchos periodistas como Ciro Gómez Leyva, siempre taparon monstruosas irregularidades con tal de recibir cantidades exorbitantes de dinero, con tal de ser su Aliado, lo mismo que el sátrapa de Leo Zukerman y de Héctor Aguilar camin

y de muchos otros que se adhirieron a la estirpe Sangrienta de este panista que junto a su esposa, fungieron como verdaderos Monarcas en medio de un mar de sangre y de injusticias que el pueblo mexicano jamás olvidará.

La opinión pública nacional e internacional tiene por conocimiento que su principal jefe de seguridad y de la política de las armas, El Criminal Genaro García Luna fue un portentoso Aliado del narco del Cártel de Sinaloa y propulsor de otros carteles que a la fecha han expandido su dominio en casi todo el planeta y en contubernio decidido con grupos criminales de Estados Unidos y superando a las mafias más poderosas del mundo y creando todo una red de lavado de dinero y de tráfico de cocaína y marihuana y del fentanilo y que el hecho de que fuera detenido y juzgado en los Estados Unidos de Norteamérica lo dejó al descubierto como un presidente cuyo único respaldo que tiene es las grandes cantidades millonarias que saqueó de las arcas públicas, así como la el ayuda y el respaldo de la ultraderecha española que lo tiene como un adalid y un propulsor de las políticas nefastas de la derecha en contra de las manifestaciones populares y de los movimientos de avanzada que quieren quitar el neoliberalismo como forma de gobernar.

El repudio es generalizado en contra de

Felipe Calderón y Hinojosa y amplias capas de la población lo tienen como un gran traidor y como un ser deleznable que tiene todavía el lujo de viajar por el mundo y de seguir atacando a los gobiernos populares de México y de otros países del continente.

Y se cree que su fortuna es realmente incalculable. Pues los excedentes petroleros de la época fueron de verdad cuantiosos y no se explica dónde fueron aplicados más que en la compra de millonarias cantidades de oro y de joyas y de diamantes que serán un respaldo para toda su gran familia que viven como verdaderos Reyes alrededor del mundo.

Tarde que temprano los tribunales populares de justicia así como las cortes internacionales darán con el paradero de este sujeto llamado Felipe Calderón y que será llevado a la justicia para que rinda cuentas de todas las atrocidades y los fraudes que todavía maquina para hacer un cinico muy bien documentado y con Aires de grandeza y con la supuración de una de una herida que ha dejado profundamente conmocionada a la población mexicana pero que poco a poco se restaura con los triunfos inigualables que bien pudieran haber sido desde hace 18 años pero que mediante el fraude y el asesinato y la desaparición de personas, el calderonato se impuso para desgracia de este país que quiere salir hacia adelante.

Autobiografía de la piel

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

Corrió en la entrega anterior de Ana Clavel, "Por desobedecer a sus padres" (Alfaguara, 2022), donde la autora no hace sino seguir las pistas de vida, pero también de muerte, sobre todo de muerte y de ausencia, del poeta Darío Galicia. Ana Clavel lo revivió, le dio respiración de verso a verso, lo sacó del closet (a un poeta que combatía humorísticamente cualquier gesto homofóbico), y con su entrega literaria, Ana Clavel consiguió quizás lo que ni ella imaginaba que iba a ocurrir: que muchos se diesen a la tarea de rescatar del naufragio los poemas del propio Darío Galicia.

En su momento aseguré que esa novela, "Por desobedecer a sus padres", inauguraba un nuevo género literario para el que aún no teníamos un nombre específico; también aseguré que eso nos hacía falta: buscar un nombre para lo que Ana Clavel estaba haciendo: traspasar las fronteras clásicas de los géneros narrativos para valerse de los recursos literarios más allá de cualquier clasificación.

Y aquí encontramos una de las primeras claves de la obra de Ana Clavel: los géneros literarios tradicionales se mezclan, se enredan, lo mismo da si hay una crónica en una novela, si hay un fragmento de novela en un cuento, dan con otros resultados.

Ignoro cómo es que se hace un análisis literario frente a novedades así. Tal vez también eso nos falta: que la crítica literaria tenga las herramientas para dar nuevos nombres a lo que parece un cuento, pero no lo es; a lo que parece una crónica, pero tiene endecasílabos. Esto es importante para entrar de lleno en la nueva propuesta de Ana Clavel, "Autobiografía de la piel" (Alfaguara, 2025).

Lo que hace Ana tiene que ver con experimentos narrativos acertados. Y si bien dichos experimentos no son nuevos en las formas expresivas que tiene la literatura, porque es cierto que nada nuevo hay bajo el sol, Ana Clavel mide bien sus palabras y sus tiempos, es directa, no se anda con rodeos, tiene la experiencia suficiente, y consigue dar con las pistas literarias adecuadas para luego obligar a sus lectores a que las sigan, a que lleguen al bosque, a la cabaña, al lobo, al hada, a la niña.

Por eso "Autobiografía de la piel" es un libro que vale la pena. ¿Novela?, ¿relato largo?, ¿bibliografía de la propia literatura de la autora puesta en práctica para fines narrativos? No importa. Estamos frente a una nueva propuesta que consigue acertar en su intrincado armado, en su casi infinita estructura: de entrada, hay que observar que se trata de una autobiografía: hay un narrador externo que se decide a contar los eventos más destacados de su vida. Y he aquí que llegamos al verso con el que Ana inicia.

Muchos han señalado ya el verso de Paul Valéry con el que Ana Clavel comienza su "Autobiografía de la piel". Dice Valéry: "Hay acaso algo más profundo que la piel" y conviene detenernos un momento luego de leer este gran verso de uno de los poetas franceses más destacados. ¿A qué se refiere con ese sentido de "profundidad" que recae como lluvia sobre la piel? Se refiere al sentido más hondo de lo que la piel significa en las propias narrativas de nuestras vidas. Todo permanece, menos la piel. Quiero decir la piel intacta, lo sabe Valéry, su profundidad es también su asfixia, porque no hay piel que soporte el paso del tiempo, y es aquí, en ese paso de un despiadado tiempo que deja sus propias aventuras en forma de grietas, donde Ana Clavel nos presenta las distintas metamorfosis de quien se decide a contar parte de su vida; si bien es un personaje extraordinario el que nos habla a través de "Autobiografía de la piel", (la piel misma),



▲ Cortesía. Foto: Ana Clavel, autora.

la agilidad narrativa de Ana Clavel hace que no la veamos así, que tras iniciar la lectura consiga convencer al lector que se trata de un personaje convencional... aunque conforme leemos nos sorprenderemos más y más.

Para Ana Clavel la piel tiene varios artilugios semánticos y es en este libro donde se encarga de describirlos a través de la belleza y grandeza de la literatura, de las voces que ya son características de esta autora, sin duda una de las escritoras más importantes de la literatura mexicana actual.

Ana Clavel se inclina por el deseo. Lo ha hecho desde sus inicios. Por sus distintas motivaciones. Si es el deseo el que tiene que tomar la palabra, que sea la piel la escribana del erotismo que atrapa a los lectores de Ana Clavel.

Otro punto es el de la intertextualidad: las mismas voces narrativas que se dedican a describirse recurren a otras entregas literarias de la autora. Novela que conecta con otra novela. Texto que se tiende lo mismo que un puente de arquitectura imposible para llegar a otras latitudes.

Lo que consigue Ana Clavel en "Autobiografía de la piel" es una novela que se cierra sobre sí misma y que se delimita a través de sus propios ecos y de sus propias voces, todas ellas, obviamente, carnales. Ana Clavel es la autora, por supuesto, pero al mismo tiempo es la voz que cede frente a la historia de la piel; y la piel consigue expresarse a través de otras páginas de la autora... y he aquí una clave importante: Ana Clavel transfigura de autora a personaje en un inteligente juego narrativo.

Lo mismo que Scheherezade, una de las referencias literarias más destacadas de la autora, Ana Clavel debe, una vez transfigurada, silenciarse para que la piel continúe con vida, incluso cuando el traicionero tiempo deje sus derrotas en ella, en la piel: una narradora que se cuenta a través de momentos narrativos.

La entrega de Ana Clavel dinamiza la piel. Ana se encarga de darle voz no sólo a quien debe narrar para sobrevivir, sino a quien en unas ocasiones la acompaña y en otras la deja a solas para que la autora recurra a precisas referencias literarias que se vuelven parte de la gran maquinaria que representa "Autobiografía de la piel".

Ana Clavel es una autora que entrega la palabra a los deseos prohibidos, a lo que no se dice, a las interpretaciones eróticas incluso de narrativas consideradas "infantiles". Es el distintivo de su propuesta literaria. Quien desee seguirle la pista a esta importante autora mexicana debe entrelazar la totalidad de su producción para detectar los vasos comunicantes que la autora teje a propósito: son esas huellas que deja el lobo, es ese diálogo que todo autor mantiene con su obra.

Un punto extra: a Ana Clavel le gustan los retos y los riesgos. Si admiramos sus obsesiones temáticas podemos asegurar que no se trata de una autora común y corriente: sus puntos extra en el tratamiento que le da a cada una de sus historias, porque con Ana, se los puedo asegurar, nunca sabes a lo que te vas a enfrentar.

"Autobiografía de la piel" se presenta en la Ciudad de México, en el marco de la Feria del libro del Palacio de Minería, en la Capilla, el 1 de marzo a las 17:00 hrs.; presentan Mónica Lavín y Nayeli García.

Reforma contra el nepotismo ¿solución al problema?

RICARDO ARTEAGA ANAYA

Si realizáramos una investigación profunda de los últimos diez procesos electorales o incluso mucho más, tan sólo en Zacatecas, encontraríamos que el problema del nepotismo electoral es mucho más complejo de lo que se ha hecho creer, nos encontraríamos con que quienes han encabezado candidaturas a Presidencias municipales han registrado en las primeras plurinominales del ayuntamiento o incluso en plurinominales al congreso a esposos, esposas, hijos, hijas, hermanos y a muchos otros familiares por una práctica que se ha vuelto popular y común entre la clase política zacatecana.

La práctica comentada se ha justificado con el argumento de que si no se gana se debe asegurar un espacio para el que encabece la candidatura por la "inversión" realizada en la campaña, pegando directamente a la vida democrática y normalizando el nepotismo electoral, al grado de que hoy que la reforma propuesta por la Presidenta de la República se discute en el Congreso de la Unión, se ha centrado únicamente en algunos actores políticos, pero no se ha profundizado en la generalidad.

También, encontraríamos que una gran cantidad de candidatas a diputaciones, han impuesto como suplentes a sus propios familiares para en el caso de aspirar a otro encargo en el próximo proceso, "asegurar" el escaño, el ingreso económico y la fuerza política que el encargo representa, hecho que se ha normalizado al grado de que no se analiza ni se critica dicho actuar.

El nepotismo político, sin duda, ha sido una de las enfermedades en nuestro sistema político y electoral, pues ha permitido que una gran variedad de actores políticos celebre acuerdos para posicionar a sus familiares en diversas candidaturas o espacios en la administración pública, consolidando redes políticas familiares que se han visto reflejadas en corrupción y muchos otros delitos en la administración pública.

La reforma propuesta por la presidenta, independientemente del año en que comience a aplicarse, traerá consigo un aire de frescura a nuestro sistema político y electoral, pues por una parte, evitará el nepotismo electoral que nuestra clase política ha convertido en una práctica común, pero también permitirá a quienes pertenecen a familias que participan en la vida pública y política, consolidar un proyecto personal y retirar cualquier estigma de que sus encargos se deben a los acuerdos que sus propios familiares celebran con las cúpulas partidistas para beneficiarlos, fortalecerá pues la trayectoria personal de diversos actores que por la participación de familiares y de los errores que estos cometen, les complica de manera personal sin haber tenido implicación en ello.

El nepotismo electoral ha permitido a actores políticos en todos los niveles, municipal, estatal o federal, sostener relaciones de complicidad con las cúpulas partidistas y gubernamentales para beneficio personal y familiar en diversos grados consanguíneos o civiles, que ha fomentado la corrupción y falta de democracia en la vida partidista, impactando directamente en nuestro sistema de partidos.

Dos ejemplos vienen a mi mente cuando hablamos de la falta de democracia partidista, el primero aquel en el que un servidor resultó electo por unanimidad en la asamblea distrital local mediante la cual se elegiría al candidato para la diputación del distrito uno por morena para el 2018, dicha asamblea quedó sin efecto supuestamente por la alianza con el PT y PES, sin embargo, la candidatura se elegiría mediante en cuenta, misma que nunca fue realizada. El segundo es el caso en el que Luis Medina, militante histórico de la 4t, demostró en tribunales electorales que la candidatura del actual gobernador del Estado, había sido definida mediante un sondeo en redes sociales, sin especificar en qué consistió dicho sondeo. Ambos casos, como seguramente existen cientos más en todos los partidos, son evidencia de que la democracia partidista es el principal cáncer de la vida política y pública.

La reforma presentada por la Presidenta de la República en materia de nepotismo electoral, podría ampliarse como está siendo en estados como el de Zacatecas, sin embargo, no será la cura esperada para la enfermedad que padece nuestro sistema democrático y partidista, la falta de democracia en los partidos políticos requiere de una amplia reforma para terminar con las redes de complicidad y de corrupción que se han formado entre la elite partidista, se requieren de mecanismos y herramientas que fomenten la democracia partidista y fortalezcan la posibilidad de que los ciudadanos tengan una verdadera posibilidad de acceder a cargos de representación sin el obstáculo de la corrupción y para que exista una verdadera representación, que quienes accedan a las candidaturas sea porque existe un respaldo popular, la encuesta es el mecanismo más democrático pues no permite el acarreo ni la compra de voluntades.

Zacatecas es un Estado con familias enteras participando en la vida pública, ni todos son santos ni todos son culpables de nepotismo electoral.

Rayuela

*En una de esas,
se levanta la
huelga sin que su
majestad le dé la
cara a los docentes
universitarios.*

LA ENREDADERA



MARCELINO RODARTE YA NO HALLA LA SALIDA.

Firmadas las minutas entre el Gobierno del Estado y los subsistemas de Telebachilleratos y Telesecundarias, así como de la Sección 58, solamente falta que estos últimos acepten levantar el paro que ya completó los 15 días toda vez que en las mesas de trabajo ya se agotaron los puntos a negociar y todos están en condiciones de levantar el paro, pero hasta anoche, solo **MARCELINO RODARTE** se mantenía reacio a aceptar, por más que buscaba algún otro punto perdido en el pliego petitorio para mantener la negocia y ya no hallaba la salida a seguir con la presión. Por lo pronto, prepas y telesecundarias regresan a las aulas el próximo lunes y de **MARCELINO** seguiremos esperando su decisión de levantar el paro, al fin que el compromiso del pago de la nómina a tiempo ya lo tiene y no hay más qué exigir... Cri, cri, cri...



EL SPAUAZ SE SIENTE OFENDIDO.

No es que el secretario general de la UAZ, **ÁNGEL ROMÁN**, no represente a la autoridad en la mesa de negociación entre rectoría y el SPAUAZ, solo que los docentes universitarios, lo que quieren es tener enfrente al rector **RUBÉN IBARRA REYES** para que les explique con peras y manzanas cómo es que la universidad no puede cubrir las prestaciones que les adeudan de tantos años, tan es así que al menos dos conceptos relacionados con la antigüedad y apoyo funerario para viudas y viudos, ya hasta se duplicó a 100mdp y 40mdp respectivamente, y ni siquiera el propio sindicato sabía que ascendía a tanto esa deuda. En la UAZ apenas van cuatro días de negociaciones y el avance que hay es que por lo menos rectoría ya publicó dos convocatorias relacionadas a cambio de categorías e incremento de trabajo a las plazas de base, algo que dará certeza laboral a los maestros; sin embargo, todavía está en análisis del Comité de Huelga y entonces, veremos...



CIERRAN CENTRO CEREMONIAL LA QUEMADA.

Para quienes tenían planeado visitar este fin de semana el centro ceremonial La Quemada, en el camino a Villanueva, lamentamos informarle que este centro turístico estará cerrado hasta nuevo aviso, toda vez que el personal que ahí atendía pertenece a la Secretaría de Obras Públicas y no al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), que es el que administra el sitio, y dado que parece que a **JOSÉ LUIS DE LA PEÑA** le falta gente en su dependencia, se trajo a esos trabajadores y dejó al INAH desprotegido, sin personal para brindar atención a los turistas. Ahora tendrán que ver cómo convenir la operación del lugar y el servicio con el personal adecuado... o sea, el Estado otra vez diciéndole a la Federación, házte cargo de tus cosas. Igualito que con lo del magisterio...



CRISTIAN CAMACHO TRAE MOVIDA A SU GENTE.

Esta semana, el fiscal General de Justicia, **CRISTIAN PAUL CAMACHO OSNAYA**, ha traído a su gente muy movida y muy atinada al haber resuelto, por lo menos, tres casos que resultaron muy sentidos para la sociedad: la muerte de **DON ROBERTO**, cerca de la Plaza Bicentenario, cuando fue arrollado presuntamente por un conductor ebrio; la ubicación de dos agricultores de Morelos que habían sido privados de su libertad y por fortuna encontrados sanos y salvos antes de que se desbordara la sociedad en exigencia por su hallazgo, aunque eso no nos salvó de una marcha; y la identificación y detención del presunto responsable de la muerte de la familia de atletas que recién fue despedida en el estadio Francisco Vega Villalba. Estos son algunos de los casos que recobraron mayor notoriedad, pero hay otros a los que ni la propia fiscalía da tanta difusión, pero que vale la pena conocer para que la gente sepa si están trabajando...



**ALEX
BRAVO**

Terapeuta Existencial

Correo: cypesc@gmail.com

Premios Oscar

“La mejor actuación”

Mañana 2 de marzo, se llevará a cabo una nueva entrega de los Premios Oscar, los cuales destacan lo mejor de la industria cinematográfica. Será la edición 97 y por 96 años, hemos sido testigos de la entrega de una estatuilla que reconoce la mejor “actuación” en una película.

Los actores que interpretan esas películas, comparten enigmas que se esconden en un acto de pasión, emoción, sonrisas, llanto, miedo y todo lo que po-

damos alcanzar a ver en cada una de sus actuaciones, en realidad pueden llegar a ser una máscara.

¿Qué rostro existe debajo de sus máscaras? Sus actuaciones revelan tanto como lo que esconden. Por citar un ejemplo, el actor Robin Williams se ahorcó con un cinturón el 11 de agosto de 2014 y su cuerpo sin vida fue encontrado por su asistente personal en uno de los dormitorios de su casa.

El actor que representó al Dr. Patch Adams robando más de una sonrisa en

su participación y representación de este personaje, murió a los 63 años y hasta donde se sabe, se le había diagnosticado una depresión severa. Lo que nos hace concluir, que cabe la posibilidad de que todo hombre y toda mujer, lleve un rostro oculto en una máscara, y nunca, es la misma.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ